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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Gastarán 4 veces más en obras insignia que en Poder Judicial 
El Presupuesto 2024 contempla 318 mil mdp para los proyectos de AMLO, mientras que 
los recursos solicitados para la Corte, Judicatura y Tribunal Electoral son por 84 mil mdp 
 

 
Israel usa tecnología contra los terroristas 
Solicita a la ONU evacuar el norte de Gaza 
 

 
Presionará déficit inflación. - Banxico 
Será equivalente a 4.9% del PIB para 2024 
 

 
Texas reinstala retén en cruce de NL, pese a pacto Abbott-Samuel 
Relación binacional. Revisa ya los camiones que transitan por el Puente Colombia; 
Economía: cerrar la frontera es un “impulso antimexicano” ante la época electoral 
 

 
“Infiltrados” en mi Gobierno minaron Ayotzinapa: AMLO 
“Ahora, personalmente conduzco las investigaciones” 
 

 
Ven en Banxico riesgo para la inflación por más gasto fiscal 
Minuta. Ampliación del déficit público en 2024 extendería restricción monetaria, alertan 
miembros de la Junta de Gobierno 
 

 
Semarnat acusa a G. México por dañar Río Sonora; pierde 12,000 mdp en BMW 
No se concluyó remediación tras derrame de 2014, asegura 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO conduce personalmente el caso Ayotzinapa, ante los 
infiltrados  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/13/politica/010n1pol 
“Yo personalmente estoy conduciendo la investigación del caso 
Ayotzinapa”, aseveró el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
Esto, porque, estimó, se han infiltrado grupos conservadores en su 
administración que están afectando las indagatorias del ataque contra 
normalistas en Iguala, Guerrero, en septiembre de 2014. Como además no 
tengo duda de que hay injerencia de estos grupos conservadores, yo 
personalmente estoy conduciendo la investigación, y nos estamos 
reuniendo periódicamente todo el gabinete de seguridad para ir a fondo. 
Durante su conferencia matutina en Palacio Nacional, el mandatario se 
refirió al caso y de nuevo rechazó las versiones que afirman que el Ejército 
no ha entregado toda la información requerida. 
 
Defendemos con prudencia los derechos laborales: Piña  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/defendemos-con-prudencia-los-derechos-
laborales-pina/ 
Norma Lucía Piña Hernández, presidenta de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), afirmó que actúan con prudencia para defender los 
derechos de los trabajadores frente a la inminente extinción de 13 de los 14 
fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF), que avanza en la 
Cámara de Diputados. Dejó en claro que el silencio ante la aprobación del 
dictamen en la Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública, que elimina esos 
fondos con monto acumulado de 15 mil 434 millones de pesos, “no implica 
inacción, sino prudencia para no entorpecer aquellas acciones que se han 
estado desplegando para proteger los derechos de todos los que 
trabajamos en el Poder Judicial Federal”, dijo. 
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En una plática por videoconferencia con representantes de jueces y 
magistrados federales del país, la ministra pidió a los juzgadores transmitir 
el mensaje a sus homólogos de que ministros, consejeros y funcionarios de 
la SCJN y del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) están dedicados a velar 
por los derechos del personal y por la autonomía e independencia del Poder 
Judicial de la Federación (PJF).  
 
Arranca discusión de Ley de Ingresos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/arranca-discusion-de-ley-de-ingresos/1613820 
La Comisión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de Diputados 
convocó a sus integrantes el próximo martes para discutir y votar el 
dictamen de Ley de Ingresos que prevé un ingreso total de nueve billones 
66 mil millones de pesos y un endeudamiento interno de un billón 950 mil 
millones para el próximo año. Sin cambios a la iniciativa económica del 
Ejecutivo, el dictamen fue distribuido desde el pasado miércoles a los 
integrantes de dicha comisión, que preside el verdeecologista Luis 
Armando Melgar. La cita es el próximo martes, a las 11:00 horas. Funcionarios 
de la Secretaría de Hacienda asistirán para explicar la iniciativa de Ley de 
Ingresos y, posteriormente, después de un receso, discutir y votar el 
proyecto, de acuerdo con el orden del día.  
La propuesta se mantiene en el ingreso total estimado de nueve billones 66 
mil millones de pesos, más de cuatro billones 942 millones corresponden a 
impuestos; 535 mil 254 millones, a cuotas y aportaciones de seguridad social; 
36.5 millones, a contribuciones de mejoras; 59 mil 91 millones, a derechos; 
ocho mil 641.6 millones, a productos; 193 mil 877 millones, a 
aprovechamientos, y un billón 286 mil millones, a ingresos por ventas de 
bienes, prestación de servicios y otros. 
 
Presionaría reforma a crecer nómina  
https://www.reforma.com/presionaria-reforma-a-crecer-nomina/ar2692056?v=2 
De aprobarse el dictamen para la reducción de la jornada laboral, algunas 
empresas tendrán que crecer su plantilla de trabajadores entre 13 y 15 por 
ciento, advirtió un estudio de la consultora AON. 
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Gastarán 4 veces más en obras insignia que en Poder Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/gastaran-4-veces-mas-en-obras-insignia-que-en-
poder-judicial/ 
En 2024, los mexicanos pagarán casi cuatro veces más por las obras 
emblemáticas del presidente Andrés Manuel López Obrador que por lo que 
se invertirá por todo el Poder Judicial de la Federación. 
En 2023, cuando el Poder Judicial de la Federación (PJF) obtuvo 77 mil 544 
millones de pesos de presupuesto, ese monto le costó 1.73 pesos diarios a 
cada mexicano, mientras que para 2024, con los 84 mil 792 millones que 
están solicitando, el costo por persona de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), el Consejo de la Judicatura Federal (CJF), y el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sería de 1.78 pesos. 
En contraste, las megaobras del Presidente costarán 318 mil 536 millones de 
pesos en 2024, lo que representa un costo per cápita de 6 pesos con 80 
centavos diarios, prácticamente cuatro veces más del costo anual del PJF. 
 
Presionará déficit inflación. - Banxico  
https://www.reforma.com/presionara-deficit-inflacion-banxico/ar2692011?v=3 
Tal como lo advirtió un informe del Fondo Monetario Internacional (FMI), la 
ampliación del déficit fiscal propuesto para 2024 podría representar 
presiones adicionales a la inflación en el País, y eso orilló a elevar las 
expectativas del indicador de precios al consumidor, señalaron integrantes 
de la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico). 
 
Mexicanas, las que más tiempo trabajan en AL  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/13/economia/025n1eco 
Nadie trabaja tanto tiempo en América Latina y el Caribe como las mujeres 
mexicanas. El problema, exhibe un comparativo de la Comisión Económica 
para América Latina y el Caribe (Cepal), es que de las 64.8 horas que ellas 
dedican al trabajo, dos terceras partes, 42.8 horas, se van en ocupaciones no 
remuneradas que subsidian las inversiones en cuidados que deberían hacer 
las administraciones públicas, así como en tareas del hogar. 
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Tal como las mujeres en México reportan el mayor número de horas de 
trabajo en un comparativo con otros 15 países de la región, los hombres 
mexicanos también son los que más se ocupan a lo largo de una semana 
respecto a sus pares de género, 61.5 horas semanales, pero en ellos la mayor 
parte del tiempo tiene un retorno monetario, 44.6 horas son de ocupaciones 
remuneradas, de acuerdo con lo expuesto por Ana Güezmes, directora de la 
División de Asuntos de Género de la Cepal. 
 
INE aprueba inicio de precampañas el 20 de noviembre; 
preocupan tiempos de fiscalización  
https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/ine-aprueba-inicio-de-precampanas-el-20-de-
noviembre-preocupan-tiempos-de-fiscalizacion/ 
El Instituto Nacional Electoral (INE) determinó que las precampañas para las 
elecciones federales iniciarán el 20 de noviembre y concluirán el 18 de enero 
de 2024; sin embargo, algunas consejerías advirtieron que limita la 
fiscalización y que incluso podría afectar a las candidaturas. El INE tendrá 40 
días para recibir, revisar y aprobar los dictámenes de fiscalización de las 
precandidaturas federales, periodo que ven como limitado. 
A propuesta del consejero Jaime Rivera, se impulsó la propuesta de recortar 
el periodo de precampaña para que finalizara el 11 de enero, y así contar con 
mayor margen para la fiscalización. Sin embargo, el planteamiento fue 
rechazado con 6 votos en contra y cinco a favor. El consejero advirtió que 
este periodo constriñe los plazos de fiscalización, afectando actividades 
sustanciales y eventualmente el riesgo de cancelación de candidaturas. 
“También afecta el registro de candidaturas que ya estuvieran registradas y 
que por incumplimiento o infracciones en materia de fiscalización pudieran 
ser canceladas después de ser registradas, provocando esto una desventaja 
para el partido político”, subrayó. 
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Sheinbaum repite fórmula de AMLO en 2018 y suma a la 4T a 
priistas, panistas y académicos  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/sheinbaum-suma-priistas-panistas-4t-repite-
formula-amlo 
Claudia Sheinbaum decidió repetir una fórmula que le dio resultado a 
Andrés Manuel López Obrador para ganar la Presidencia de la República de 
manera apabullante en 2018: sumar la mayor cantidad de adeptos que 
pueda. Si López Obrador llamó a suscribir el Acuerdo político de unidad por 
la prosperidad del pueblo y el renacimiento de México, Sheinbaum Pardo -
seis años después- ahora convoca a firmar el Acuerdo de Unidad por la 
Transformación. “La visión del presidente la repite la doctora”, destacó Mario 
Delgado, dirigente nacional de Morena, durante una de estas firmas que 
comenzaron el pasado 17 de septiembre. 
Aunque ambos pactos, iniciados simbólicamente en Morelia, Michoacán, 
confluyen, Claudia Sheinbaum tiene una aspiración mayor para 2024: 
superar los 30 millones de votos de López Obrador y alcanzar la mayoría 
calificada tanto en la Cámara de Diputados como en el Senado, lo cual no 
pudo lograr el hoy Presidente de la República, el más votado en la historia 
de México. Para conseguirlo, la aspirante presidencial de Morena -al igual 
que López Obrador en 2018- ha aceptado adhesiones de priistas, panistas, 
liderazgos sin militancia, sindicalistas, artistas, deportistas y académicos. 
 
Exigen a AMLO dejar de encubrir militares por caso Iguala  
https://www.reforma.com/exigen-a-amlo-dejar-de-encubrir-militares-por-caso-
iguala/ar2692103 
Familiares de los 43 estudiantes desaparecidos de Ayotzinapa recriminaron 
al Presidente Andrés Manuel López Obrador haber premiado al General 
Salvador Cienfuegos, quien era Secretario de la Defensa Nacional en 2014, 
cuando los jóvenes fueron secuestrados o asesinados, y le pidieron que no 
sea cómplice. 
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Nueva oleada de propaganda inunda las calles de la CDMX  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/nueva-oleada-de-propaganda-inunda-las-
calles-de-la-cdmx/ 
En las últimas semanas, en las calles de la Ciudad de México se ha colocado 
una gran cantidad de propaganda de aspirantes a la Jefatura de Gobierno, 
principalmente de Morena, pero también de alcaldes que rendirán sus 
informes. Bardas pintadas, lonas, carteles, folletos y volantes se pueden 
encontrar en alcaldías como Azcapotzalco, Miguel Hidalgo, Cuauhtémoc, 
Iztacalco e Iztapalapa. Durante un recorrido, EL UNIVERSAL constató la 
presencia de esta propaganda, por ejemplo, en la barda perimetral del 
Parque Bicentenario, ubicado en los límites de Azcapotzalco y Miguel 
Hidalgo, donde se puede observar todo un corredor de pintas con el nombre 
de Clara Brugada, Omar García Harfuch y Lía Limón, y las leyendas: “La Ruta 
es Clara”, “El Bueno es Harfuch”, “#VoyConHarfuch”, “#EsHarfuch” y “Aliados 
con la Limón”. En la calle Salvador Díaz Mirón, de la alcaldía Cuauhtémoc, 
dos mujeres repartían casa por casa folletos en los que se detalla que es un 
suplemento especial editado y diseñado por un grupo de ciudadanas y 
ciudadanos de la capital “en apoyo a Clara Brugada, 10 mil ejemplares”. 
 
Texas reinstala retén en cruce de NL, pese a pacto  
https://www.milenio.com/politica/texas-reinstala-reten-cruce-nl-pese-pacto 
La Cámara Nacional del Autotransporte de Carga (Canacar) informó que a 
dos días de reabrirse el Puente Córdova-Las Américas, agentes texanos 
reinstalaron retenes para realizar revisiones a camiones mexicanos, ahora 
en la salida del Puente Colombia, en la colindancia con Nuevo León. 
De forma unilateral, indicó Canacar mediante un comunicado, ahora llevan 
a cabo revisiones exhaustivas. Esto pese al acuerdo que había logrado el 
gobierno de Nuevo León con el de Texas, que encabeza Greg Abbott, para 
agilizar el paso de unidades de carga pesada hacia la ciudad de Laredo a 
través del Puente Colombia. La Canacar señaló que esta nueva medida 
provocará aumentos en los rezagos de exportaciones, que superan las 20 
mil unidades con un valor comercial de más de 2 mil millones de dólares. 
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El organismo recordó que han pasado 24 días desde que la administración 
del gobernador Abbott tomó la decisión unilateral de frenar el flujo de 
unidades que transitan por los puentes que dividen a la región de Ciudad 
Juárez con El Paso, Texas, y ahora en Puente Colombia. “Esta medida ha 
generado graves afectaciones al comercio México-EU y pérdidas millonarias 
para las industrias en ambos lados de la frontera”. 
 
Israel usa tecnología contra los terroristas; solicita a la ONU 
evacuar el norte de Gaza  
https://www.excelsior.com.mx/global/israel-usa-tecnologia-terroristas-onu-evacuar-norte-
gaza/1613819 
En respuesta a la invasión de Hamás, Israel tiene 35 batallones rodeando 
Gaza y utilizan tecnología para identificar a los integrantes del grupo radical 
islamista. “Vamos a atrapar a todos los que estuvieron involucrados. 
Estamos utilizando tecnología de reconocimiento facial a través de los 
videos que subieron a redes y atraparlos vivos o no vivos, por aire, tierra y por 
mar. Son terroristas que ingresaron el sábado y no se han ido”, declaró Roni 
Kaplan, portavoz de las Fuerzas de Defensa de Israel para la prensa en 
español. En videoconferencia con medios internacionales, declaró que el 
miércoles neutralizaron a cinco radicales.  
Por separado, la ONU anunció que el Ministerio de Defensa y el ejército de 
Israel dieron un plazo de 24 horas para evacuar a 1.1 millones de palestinos 
que se encuentran en la zona norte de Gaza. Stéphane Dujarric, portavoz de 
Naciones Unidas, dijo que la orden aplica a todo el personal de la ONU y a 
aquellos refugiados en sus instalaciones, que incluyen escuelas y clínicas. 
En tanto, la organización Human Rights Watch denunció el uso de fósforo 
blanco por parte del ejército de Israel en Gaza y Líbano. Se trata de una 
sustancia con alto riesgo de quemaduras y daños de por vida. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/el-ine-se-planta-5-mujeres-y-4-
hombres-para-gubernaturas/ 
Nos recuerdan que hoy se reanudará la discusión en comisiones del INE 
sobre los criterios de paridad de género para las nueve elecciones de 
gubernaturas que se disputarán en 2024, en la que se propone que los 
partidos postulen a cinco mujeres y cuatro hombres. Ante la inconformidad 
de los partidos políticos, habrá una mesa de trabajo por la tarde, antes de la 
sesión. Nos hacen ver que las consejeras se mantendrán firmes pese a que 
los partidos consideran que se invade su autodeterminación. Y 
seguramente el asunto escalaría al Tribunal Electoral. Nos cuentan que la 
presidenta consejera Guadalupe Taddei va a participar en la sesión, en la 
que tendrá voz, pero no voto. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1889 
Que el proceso para designar al nuevo titular de la Unidad de Evaluación y 
Control de la Cámara de Diputados avanza entre suspicacias y 
señalamientos de traición, pues tres legisladores del PAN y dos de MC 
completaron de último momento el quorum de la Comisión de Vigilancia 
de la ASF para aprobar la terna de aspirantes con Ricardo Palma, a quien se 
vincula con Claudia Sheinbaum; Claudia López, identificada con Ignacio 
Mier, y Alfonso Chávez, relacionado con el ex gobernador Francisco 
Domínguez. El asunto no es menor, pues quien sea elegido por el pleno en 
San Lázaro se convertirá de hecho en el supervisor y auditor de David 
Colmenares, titular del máximo órgano de fiscalización encargado de 
revisar las cuentas del Ejecutivo. 
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Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-13/op258304?pc=102 
SIN DUDA, una de las elecciones más interesantes y competidas del 2024 
será la gubernatura de Jalisco. Y es que ahí se da por sentado que 
Movimiento Ciudadano lleva ventaja... pero Morena está dando fuerte la 
pelea. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La lucha por los fideicomisos del Poder Judicial  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-lucha-por-los-fideicomisos-
del-poder-judicial/ 
La próxima semana, Morena y sus partidos aliados van a votar a favor de 
extinguir 13 de los 14 fideicomisos del Poder Judicial de la Federación (PJF), 
por lo que se transferirán unos 15 mil millones de pesos a la Tesorería de la 
Federación. La amenaza del presidente Andrés Manuel López Obrador y de 
todo el bloque oficialista se cumplió: contra viento y marea van a tomar esos 
recursos que afectarán a muchos trabajadores de base, además de 
ministros, ministras, magistrados, magistradas, consejeros, consejeras, 
jueces y juezas. La estrategia de los partidos de oposición, que anticipan 
vulnerabilidades al Poder Judicial por la falta de estos recursos, será recurrir 
precisamente a la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) mediante 
una acción de inconstitucionalidad. La Corte, entonces, va a ser juez y parte, 
pero no se considera un conflicto de interés, pues hay un antecedente de 
esto: la acción de inconstitucionalidad que resolvió en contra de la ley de 
remuneraciones, la cual afectaba los sueldos de los ministros y ministras del 
máximo órgano de justicia del país. 
 
Carlos Marín 
Es Presidente, no agente del MP  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/es-presidente-no-
agente-del-mp 
Desde que imagina que el Poder Judicial de la Federación está “para 
defender al pueblo”, cuando su papel es que se cumpla la Constitución y las 
leyes, el presidente López Obrador demuestra que lo suyo lo suyo no es la 
legalidad ni la justicia. 
Ayer se le salió: 
“Yo personalmente, en el caso de Ayotzinapa, como además no tengo duda 
de que hay injerencia de estos grupos conservadores, yo personalmente 
estoy conduciendo ya la investigación, yo la estoy dirigiendo…”. 
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La revelación delata su ignorancia de que no se requiere mayor evidencia 
que su propia palabra para demostrar su responsabilidad (a confesión de 
parte, relevo de prueba). En su mañanera reveló la autoría intelectual de las 
ilegales persecuciones, acusaciones, órdenes de aprehensión, detenciones 
y encarcelamientos de personas que nada tuvieron que ver con la 
desaparición y asesinato de los normalistas de Ayotzinapa y que se 
ocuparon de aclararlo en sus líneas esenciales. 
 
Joaquín López-Dóriga 
El pasaporte de AMLO y la gira de despedida  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/el-pasaporte-de-amlo-
y-la-gira-de-despedida 
Hay que mirar al futuro que es donde está la vida. En el pasado ya no hay. Ni 
el pasado.  Florestán. 
Andrés Manuel López Obrador era uno de tantos millones de mexicanos 
que no tenía pasaporte y nunca necesitó de él hasta que su amigo Jaime 
Bonilla lo invitó a un partido de beisbol en el Fenway Park de Boston, sede 
de los Medias Rojas, donde se tomó y presumió una foto con El Papi Ortiz, 
un jugador legendario. Y es que tenía una aversión a salir, que se le ha ido 
quitando, hasta que llegó julio de 2020, cuando en plena campaña 
presidencial en Estados Unidos visitó en la Casa Blanca a su amigo Donald 
Trump en apoyo de su reelección que tres meses después perdería ante Joe 
Biden. No salió hasta septiembre de 2021 cuando visitó Naciones Unidas en 
Nueva York y luego, en 2022, Guatemala, El Salvador, Honduras, Belice y 
Cuba, en un avión de la Fuerza Aérea Mexicana. 
 
Enrique Quintana 
Nearshoring: bien por temas fiscales, ahora sigue la energía  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/13/nearshoring-bien-
por-temas-fiscales-ahora-sigue-la-energia/ 
Por primera ocasión en el sexenio, se dio esta semana una decisión que 
muestra la voluntad del gobierno de impulsar las inversiones asociadas al 
nearshoring.  
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El decreto que establece estímulos fiscales para los sectores vinculados con 
la relocalización industrial, al margen del lugar del país en el que se hagan 
las inversiones, es sobre todo muestra de una determinación de política 
pública. ¿Tomarán las empresas que evalúan instalarse o expandirse en 
México su decisión de hacerlo por el decreto referido?  
Seguramente no. Pero será un argumento adicional a la hora de evaluar 
ventajas y desventajas.  
Las cifras que publicó en un artículo en El Financiero el subsecretario de 
Hacienda, Gabriel Yorio, señalan que el gobierno ha registrado intenciones 
de inversión por 74 mil millones de dólares en 174 anuncios hechos. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Brújula desorientada  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/13/brujula-
desorientada/ 
En defensa de sí mismo, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
disparó ayer contra sí mismo. Ayer en la mañanera, el único espacio de 
gobierno verificable de su trabajo, siempre salpicado de folclor y amenazas, 
de ocurrencias e información, de propaganda y realidades alternas, realizó 
un control de daños bizarro ante múltiples críticas y observaciones que 
cuestionan su gestión política. Uno fue por el reconocimiento que le 
hicieron en el Colegio Militar al exsecretario de la Defensa, el general 
Salvador Cienfuegos, y otro fue por la inminente liberación de Mario Aburto, 
asesino confeso del excandidato presidencial Luis Donaldo Colosio, 
defendido por abogados de la cuatroté. 
 
Darío Celis 
La rebeldía judicial se empieza germinar  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/13/la-rebeldia-judicial-se-empieza-
germinar-546465.html 
PESAR DE las múltiples señales y advertencias que desde hace un año se 
perfilaban, la ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación no creía que los otros dos poderes, el Ejecutivo y el Legislativo, le 
quitaran al Poder Judicial una bolsa millonaria de recursos que están en sus 
14 fideicomisos.  
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Esta semana los diputados de Morena le asestaron la primera estocada con 
la aprobación de la iniciativa de ley que extingue 13 de ellos, lo que 
representa la transferencia a la Tesorería de la Federación de casi 16 mil 
millones de los 21 mil millones de pesos que concentran en cuentas de 
Nacional Financiera, que dirige Luis Antonio Ramírez. 
Aquí le platicamos que hace alrededor de un mes Norma Piña tuvo un 
primer encuentro con Ignacio Mier, el diputado morenista presidente de la 
Junta de Coordinación Política y operador en San Lázaro del recorte. Fue 
una reunión de acercamiento en la que también estuvo el ministro Juan 
Luis González Alcántara Carrancá. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Discurso del secretario Román Meyer Falcón al comparecer 
ante comisiones unidas en la Cámara de Diputados  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/discurso-del-secretario-roman-meyer-falcon-al-
comparecer-ante-comisiones-unidas-en-la-camara-de-diputados-348408 
Ciudad de México. - Por último, en materia agraria, se han acabado los 
negocios que, en sexenios anteriores, fomentaron la privatización de 
terrenos nacionales, de tierras ejidales y comunales, de manera corrupta. 
En esta administración le pusimos un freno a esto. 
Gracias a la labor del Registro Agrario Nacional, hemos logrado reducir en 
más del 70% las liberaciones de dominio pleno, respecto a las 
administraciones pasadas. 
Y también, la Procuraduría Agraria ha multiplicado por cuatro, el número 
de conflictos agrarios solucionados. 
Esto, gracias a una atención directa a ejidos y comunidades, y también a la 
creación de las mesas agrarias. Un mecanismo efectivo de mediación y 
entendimiento que ha ayudado a resolver conflictos históricos. 
Asimismo, hay dos temas que merecen una mención especial: 
El primero, la estrategia “Mujeres por el acceso a la tierra”, un esfuerzo que 
ayuda a que ellas puedan obtener la titularidad de sus tierras. A la fecha, se 
ha logrado beneficiar a más de 11 mil mujeres. 
El segundo, es la ejecución de 11 Planes de Justicia en comunidades 
indígenas. 
Entre ellos, sobresale el caso de los ocho Pueblos Yaquis, en donde se han 
construido casi 2,200 viviendas, se han restituido más de 32,000 hectáreas y 
se han construido 126 obras de infraestructura social. 
También para los Pueblos Yaquis, y con el trabajo de la Conagua, hemos 
construido una red de más de 200 km de agua potable y alcantarillado. Con 
esta labor, cerca de 12 mil familias yaquis tendrán agua por primera vez. 
Estas estrategias, muestran cómo hemos focalizado acciones en las zonas 
más olvidadas, para los grupos, históricamente oprimidos. 
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A propósito de nuestra labor para el sector agrario, quisiera mencionar la 
construcción de la nueva sede del Archivo General Agrario. Éste es el 
segundo archivo más importante del país y uno de los más significativos de 
América Latina. 
Se trata de una construcción de casi 35 mil 500 metros cuadrados que 
incluye, además, un museo, una biblioteca, un jardín botánico y una plaza 
pública, en el centro histórico de la Ciudad de México. A la fecha tiene un 
avance del 40%. 
Será un espacio público de gran valor para la memoria nacional y al mismo 
tiempo, para la justicia social, pues mejorará la atención a la ciudadanía. 
(Video: 
https://www.youtube.com/watch?v=kqCZbrLEeVU 
Versión Estenográfica: 
http://cronica.diputados.gob.mx/Ve12oct2023-Sedatu.html) 
 
Comparece ante comisiones de la Cámara de Diputados el 
titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/comparece-ante-
comisiones-de-la-camara-de-diputados-el-titular-de-la-sedatu-roman-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, compareció ante las Comisiones 
Unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, de Vivienda, de 
Zonas Metropolitanas y de Movilidad de la Cámara de Diputados, con 
motivo del análisis del Quinto Informe de Gobierno. Al dar la bienvenida al 
evento, la presidenta de la Comisión de Vivienda, diputada Lilia Aguilar Gil 
(PT), informó que el titular de la Sedatu comparece a efecto de ampliar el 
análisis correspondiente sobre el estado que guarda la administración 
pública del país. Por último, mencionó que, por la labor del Registro Agrario 
Nacional, se han logrado reducir en más del 70 por ciento las liberaciones 
de dominio pleno, con respecto a las administraciones pasadas. Y la 
Procuraduría Agraria ha multiplicado por cuatro, el número de conflictos 
agrarios solucionados. 
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Concluye comparecencia del titular de la Sedatu ante 
comisiones de la Cámara de Diputados  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/concluye-
comparecencia-del-titular-de-la-sedatu-ante-comisiones-de-la-camara-de-diputados 
Respetar leyes en materia de medio ambiente 
El diputado Alan Castellanos Ramírez (PRI) opinó que esta administración 
está inmersa en arbitrariedades y corrupción, ya que existen acusaciones 
por la expropiación de terrenos y núcleos ejidales en propiedad de 
comunidades indígenas, debido a la construcción del Tren Maya. Preguntó: 
¿puede explicarnos la situación legal de los predios expropiados o 
adquiridos a comunidades indígenas en los lugares que quedaron fuera de 
los trazos originales?  
En tanto, la diputada Nelida Ivonne Sabrina Díaz Tejeda (PRI) manifestó que 
los acuerdos previos en los ejidos del Tren Maya no dan definitividad. Señaló 
que en las oficinas de la Procuraduría Agraria existe corrupción y falta de 
acciones. Consideró que es necesario digitalizar la información resguardada 
en las oficinas estatales y tener más acercamientos con los notarios públicos 
del país, para que exista más transparencia y brindar certeza jurídica en la 
tenencia de la tierra. 
 
Pide PRI transparentar recursos de Sedatu por irregularidades 
en obras de infraestructura y en expropiaciones por el Tren 
Maya  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/notilegis/pide-pri-transparentar-
recursos-de-sedatu-por-irregularidades-en-obras-de-infraestructura-y-en-expropiaciones-
por-el-tren-maya 
Diputadas y diputados del Grupo Parlamentario del PRI exigieron 
transparentar todas las acciones que realiza la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), para conocer cómo se han ejercido los 
recursos por las irregularidades detectadas en obras de infraestructura y su 
actuación en la expropiación de terrenos a causa de la construcción del Tren 
Maya. Al presentar el posicionamiento del Grupo Parlamentario del PRI, en 
el marco de la comparecencia del Secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, con motivo del Quinto  
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Informe de Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el 
diputado Alan Castellanos Ramírez expuso que un gran número de obras 
de infraestructura que ha realizado la dependencia cuentan con quejas 
interpuestas por la ciudadanía y anomalías detectadas por la Auditoría 
Superior de la Federación (ASF). En su oportunidad, ladiputada Ivonne Díaz 
planteó que es necesario detallar los recursos por 84 millones de pesos que 
vienen en el presupuesto del próximo año para modernizar registros 
públicos de la propiedad y del comercio, oficinas de catastro de los estados, 
del Registro Agrario Nacional y de la Procuraduría Agraria, porque, anotó, 
existe información de que hay corrupción y falta de acciones. 
 
Solicitan institución que garantice derechos de pueblos 
indígenas  
https://www.legislativoedomex.gob.mx/boletin/244174c7-2a5a-4bf9-9d64-
52f79a4a26cb?mibextid=Zxz2cZ 
Estado de México. - Con el respaldo del diputado Maurilio Hernández 
González (Morena), coordinador parlamentario de Morena en el Congreso 
local, se llevó a cabo el foro ‘Propuestas de reforma para una institución con 
y para los pueblos indígenas, residentes y afromexicano del Estado de 
México’, en el que representantes de estos sectores recalcaron la necesidad 
de una nueva institución que sea administrada con los pueblos indígenas y 
que sea garante de sus derechos.  
Cerca de unos 150 representantes de las cinco etnias originarias: Mazahuas, 
Otomíes, Nahuas, Tlahuicas y Matlatzincas, así como de los pueblos 
afromexicanos y residentes, concordaron en la relevancia de dar 
continuidad a las 14 iniciativas que se elaboraron como parte del 
Parlamento Abierto para la Reforma Constitucional y Legal del Estado de 
México convocado por la anterior Legislatura.  
Este paquete de iniciativas busca la creación de la nueva institución en 
materia de derechos humanos; concretar los reconocimientos a pueblos y 
comunidades indígenas como sujetos de derecho público; privilegiar los 
derechos de las mujeres y juventudes indígenas, a la salud, a la educación 
indígena y la cultura, entre otros aspectos.  
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En el evento participaron María Amalia Peralta Rodríguez, novena regidora 
y presidenta de la Comisión de Asuntos Indígenas de Toluca; Carlos Sánchez 
Sánchez, coordinador del Frente de Izquierda en el Estado de México; María 
Ana González Hermitaño, representante indígena ante el ayuntamiento de 
Toluca; Gonzalo Estrada, investigador rural y ambiental de la Procuraduría 
Agraria Nacional; Miriam Olivares Aguilar encargada del de la oficina de 
representación en el Estado de México del Instituto Nacional de los Pueblos 
Indígenas; y Alma América Rivera Tavizón, segunda síndica de Toluca. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Nayarit: Asesinan empresaria extranjera que defendía sus 
terrenos en San Blas 
https://aristeguinoticias.com/1210/mexico/nayarit-asesinan-empresaria-extranjera-que-
defendia-sus-terrenos-en-san-blas/ 
Nayarit. - Angela Louise Birkenbach, una empresaria con triple nacionalidad, 
asentada en San Blas, Nayarit, fue reportada como desaparecida el lunes 9 
de octubre, pero este miércoles, fue encontrado su cuerpo sin vida, con 
signos de tortura. El hallazgo fue en un predio de la localidad de Jalcocotán, 
municipio de San Blas, cercano al conjunto turístico de su propiedad. 
Familiares de la mujer, de 65 años de edad, realizaron la denuncia de su 
desaparición el día 10 de octubre aunque fue vista por última vez en su 
propiedad, Limoncito´s Hills desde el lunes pasado, y por ello solicitaron una 
ficha de búsqueda por Alerta Alba Nayarit. Los primeros reportes refieren 
que el cuerpo presentaba heridas provocadas por arma blanca y que no fue 
localizado el vehículo en el que viajaba la mujer.  
La mujer mantenía una disputa con ejidatarios del lugar, encabezados por 
la diputada local Myrna Encinas y su esposo, el regidor de San Blas, Rodolfo 
Valdenebro, ambos de Morena, quienes acusaban a la extranjera de 
apropiarse de la playa de Los Limones y exigían la liberación de un camino. 
En junio de 2018 la mujer compareció ante la Procuraduría Agraria para 
atender los señalamientos entre los que señaló que sus propiedades, dos 
parcelas 29 y 31, eran afectadas por un camino saca cosecha, pero negoció 
con la mesa directiva del ejido y acordaron que la mujer rehabilitaría el 
camino de la carretera hasta la playa, que ya era de uso común, pero 
adicionando parte de su terreno.  
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La mujer interpuso denuncias en contra de la diputada local, su esposo y 
quienes resultaran responsables por los presuntos delitos de amenazas, 
despojo, robo calificado, daño a las cosas, apología del delito, ataques a las 
vías de comunicación, privación de la libertad y daño en propiedad ajena y 
estaban vigentes tres procesos penales, AP290/2022, CP1517/2022, 
CP1697/2022. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Entregarán títulos de propiedad a 100 mujeres agraristas de la 
Sierra Tarahumara  
https://www.elsoldeparral.com.mx/local/guachochi/entregaran-titulos-de-propiedad-a-
100-mujeres-agraristas-de-la-sierra-tarahumara-10840302.html 
Chihuahua. - RAN entrega 100 títulos de propiedad a mujeres agraristas en 
la Sierra Tarahumara; en el marco del Día Internacional de la Mujer Agrarista, 
la representación del Registro Agrario Nacional (RAN) brindó 
reconocimiento y justicia a ejidatarias indígenas. En un esfuerzo por 
promover la igualdad de género y reconocer la labor de las mujeres en el 
ámbito agrario, el Registro Agrario Nacional (RAN) llevará a cabo la entrega 
de aproximadamente 100 títulos de propiedad a mujeres agraristas, en su 
mayoría pertenecientes a comunidades indígenas de la Sierra Tarahumara, 
incluyendo municipios como Bocoyna, Baborigame, Guadalupe y Calvo. 
Esta iniciativa surge como resultado de jornadas itinerantes, realizadas en 
colaboración con la Procuraduría Agraria y el Tribunal Unitario Agrario 
(TUA), que se trasladaron por primera vez a estos municipios. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Durante 2023 Sebides entregará 42 mil títulos de propiedad a 
sinaloenses  
https://sinaloa.quadratin.com.mx/sucesos/durante-2023-sebides-entregara-42-mil-titulos-
de-propiedad-a-sinaloenses/ 
Sinaloa. - La titular de la Secretaría de Bienestar y Desarrollo Sustentable de 
Sinaloa (Sebides), María Inés Pérez Corral, informó que antes de que acabe 
el 2023 se le estará dando certeza jurídica de sus propiedades a poco más 
de 42 mil sinaloenses.   
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La Secretaria señala que se rebasó en mucho la expectativa, ya que desde 
un principio, solo estaban contemplados 17 mil acciones, pero dicha cifra ya 
se ha superado. “En total vamos a tener más de 42 mil acciones realizadas 
antes de que acabe el año, el Gobernador nos autorizó contratar a más 
personal si fuera necesario, y el día de ayer contratáramos 10 personas más 
dedicadas al tema de la certeza jurídica. Son cinco abogados y cinco 
administrativos, con el único fin de agilizar los trámites y dar esa certeza 
jurídica”, dijo Pérez Corral. A la fecha se han entregado 12 mil 345 escrituras 
y títulos dándole una certeza jurídica al mismo número de familias y se está 
trabajando en 29 mil 693 títulos tanto en el registro Agrario Nacional, como 
en el Instituto de Suelo Sustentable, la Procuraduría Agraria, el Catastro, el 
Registro Público y la Comisión de Vivienda del Estado. 
 
Kantunilkín: Imparten taller a ejidatarios sobre ecoturismo  
https://sipse.com/novedades/kantunilkin-imparten-taller-a-ejidatarios-sobre-ecoturismo-
456047.html 
Quintana Roo. - Los presidentes de comisariados de diversas comunidades 
de Lázaro Cárdenas, participaron en un taller de intercambio de 
experiencias entre ejidos con turismo en áreas forestales. 
Los trabajos fueron en la casa ejidal de la alcaldía de Ignacio Zaragoza y ahí, 
José Javier May Chan, encargado de despacho de la Comisión Nacional 
Forestal en Quintana Roo, informó que fue el segundo encuentro de ejidos 
con zonas de potencial ecoturístico. Resaltó que como gobierno tiene la 
disposición de respaldar los proyectos que pudieran planear junto con 
autoridades para detonar con los ejidos y sobre todo cuyas experiencias 
puedan servir para que a futuro se traduzcan en mejores condiciones de 
vida para las familias. Y es que a los trabajos participaron dependencias de 
la Secretaría de Desarrollo Económico, Secretaría de Turismo, Comisión 
Nacional de Áreas Naturales y Protegidas, la Procuraduría Agraria, quienes 
expusieron temas de la Figura jurídica y plan de negocios. 
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ME AVALA MI TRABAJO Y MI CAPACIDAD: ANTARES VÁZQUEZ  
https://tv4noticias.com/guanajuato/me-avala-mi-trabajo-y-mi-capacidad-antares-vazquez 
Guanajuato. - Antares Vázquez, Senadora por Morena, en entrevista con 
David Monjaraz, en el noticiario México Ahora, de TV4, señaló que su 
preparación, su capacidad y su trabajo la avalan para coordinar la Defensa 
de la 4T en Guanajuato. “Yo he seguido recorriendo Guanajuato, lo he 
recorrido por muchos años tanto en las cabeceras como en las 
comunidades. “Lo que puedo decir es que Guanajuato necesita un cambio, 
¿por qué? porque la gente está cansada de la inseguridad, de la falta de 
mejores salarios y empleo, la falta de oportunidades y de justicia”, subrayó. 
Como ejemplo, señala que, en estos días, luego de estar trabajando por 
muchos meses con el Instituto Agrario Nacional y con la Procuraduría 
Agraria, pudimos entregar a muchos delegados ejidales del norte del 
Estado, sus certificados. 
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Sector Agrario 
 
 

Demostramos que se puede hacer más con menos y que la 
austeridad sí funciona: Román Meyer  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/demostramos-que-se-puede-hacer-mas-con-menos-y-
que-la-austeridad-si-funciona-roman-meyer 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, compareció ante la Cámara de 
Diputados por la Glosa del Quinto Informe de Gobierno; donde destacó que 
quedó demostrado que se puede hacer más con menos, que la austeridad 
funciona y que no es otra cosa que el ejercicio honesto, racional y eficiente 
del dinero público. Ante diputados integrantes de las comisiones unidas de 
Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, Vivienda, Zonas 
Metropolitanas y Movilidad, Meyer Falcón dijo que la dependencia a su 
cargo dio un giro de 180 grados, pues en menos de cinco años se hizo más 
que en todo lo realizado en el sexenio anterior.  
“Hay más de mil obras de calidad que benefician a 11 millones de habitantes, 
hemos recibido más de 150 premios y reconocimientos nacionales e 
internacionales de arquitectura, casi tres millones de personas han salido 
del rezago habitacional, estamos cerrando el proceso de reconstrucción por 
los sismos, y nos iremos dejando más de 350 planes y programas de 
desarrollo urbano actualizados”, resumió.  
 
Asentamientos, desarrollo metropolitano y movilidad, 
preguntas de diputadas y diputados a titular de la Sedatu  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/boletines/asentamientos-
desarrollo-metropolitano-y-movilidad-preguntas-de-diputadas-y-diputados-a-titular-de-la-
sedatu 
Ciudad de México. - Como parte del análisis del Quinto Informe de Gobierno, 
diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT y MC, en una primera 
ronda de pregunta-respuesta-réplica, cuestionaron al titular de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Guillermo Meyer 
Falcón, entre otros temas, sobre asentamientos humanos, desarrollo 
metropolitano, impacto ambiental del Tren Maya, programa de 
reconstrucción y política de movilidad. 
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Afirma Román Meyer que 99 por ciento de los procesos de 
expropiación para el Tren Maya han sido indemnizados  
https://comunicacionsocial.diputados.gob.mx/index.php/notilegis/afirma-roman-meyer-
que-99-por-ciento-de-los-procesos-de-expropiacion-para-el-tren-maya-han-sido-
indemnizados- 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo, Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, afirmó que el 99 por 
ciento de los procesos de expropiación para el Tren Maya concertados entre 
el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin) y 
los propietarios privados, ejidos y comunidades, han sido indemnizados. 
“La Ley de Expropiación marca claramente que se tienen que hacer avalúos 
a costo de mercado y pagarse conforme a costo de mercado”, indicó en 
declaraciones a la prensa, al término de su comparecencia ante Comisiones 
Unidas de Desarrollo Urbano y Ordenamiento Territorial, Vivienda y de 
Zonas Metropolitanas y Movilidad, con motivo del Quinto Informe de 
Gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
El funcionario detalló que las expropiaciones las lleva a cabo el Indaabin, 
dependencia que responde a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público 
(SHCP). Comentó que sobre el curso de las expropiaciones para el Tren Maya 
llevan aproximadamente el 85 por ciento, que equivale a más de mil 500 
kilómetros lineales de trayectoria. 
 
Nace Universidad de las Lenguas Indígenas de México (ULIM) 
para preservar nuestra riqueza lingüística y cultural  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/nace-universidad-de-las-lenguas-indigenas-de-mexico-
ulim-para-preservar-nuestra-riqueza-linguistica-y-cultural-348489 
Ciudad de México. - En cumplimiento del compromiso del presidente 
Andrés Manuel López Obrador durante el diálogo con el pueblo náhuatl de 
Milpa Alta el 9 de febrero de 2020, en el marco del Día de la Resistencia 
Indígena inició operaciones la Universidad de las Lenguas Indígenas de 
México (ULIM), con una ceremonia tradicional en la zona arqueológica de 
Cuicuilco y, posteriormente, con un acto protocolario en las instalaciones de 
la institución.  
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Al encabezar la ceremonia tradicional indígena de agradecimiento a la 
madre tierra, la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, 
afirmó que la formación de profesionales, a través de la ULIM, contribuirá a 
la reivindicación de los pueblos originarios y sus comunidades. 
 
Planes de Justicia y Desarrollo dan sentido a derechos 
colectivos y la libre determinación de los pueblos indígenas  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/planes-de-justicia-y-desarrollo-dan-sentido-a-derechos-
colectivos-y-la-libre-determinacion-de-los-pueblos-indigenas-348419 
Los planes de Justicia y Desarrollo que impulsa el Gobierno de México, a 
través de los institutos nacionales de los Pueblos Indígenas (INPI), 
Antropología e Historia (INAH) y de Lenguas Indígenas (Inali), tienen como 
objetivo la atención a las legítimas demandas de bienestar y equidad de las 
comunidades indígenas y afromexicanas de nuestro país, en este contexto, 
se llevó a cabo el diálogo titulado “La cultura, eje transversal en los Planes 
de Justicia indígena”. Con sede en el Auditorio “Jaime Torres Bodet” del 
Museo Nacional de Antropología y como parte de la 34 Feria internacional 
del Libro de Antropología e Historia (FILAH), en representación del INAH y 
moderador de la mesa, el secretario técnico de la institución, José Luis Perea 
González, mencionó que se trabaja activamente en los 17 planes de justicia 
impulsados por el INPI. 
 
Sedatu ha entregado 1.2 billones de pesos en subsidios y 
créditos, afirma Meyer Falcón en San Lázaro  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedatu-ha-entregado-12-billones-de-pesos-en-
subsidios-y-creditos-afirma-meyer-falcon-en-san-lazaro/ 
Ciudad de México. - A más de un año de que termine la administración del 
presidente Andrés Manuel López Obrador, la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) ejercerá 30% menos de presupuesto, 
en comparación con el sexenio anterior, afirmó su titular, Román Meyer 
Falcón, durante su comparecencia en la Cámara de Diputados por el análisis 
del Quinto Informe de Gobierno.  
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“Cuando resta un año más de presupuesto, ya podemos estimar que el 
monto total que se ejercerá en este sexenio será 30% menos al del sexenio 
pasado”, afirmó ante las comisiones unidas de Vivienda, y de Zonas 
Metropolitanas y de Movilidad. Informó que la Sedatu ha entregado tres 
millones de subsidios y créditos, que equivalen a una inversión en la 
economía nacional de 1.2 billones de pesos, y los créditos de vivienda son 
más flexibles y tienen intereses más bajos. 
 
Serán por expropiación 85% de vías de Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/seran-por-expropiacion-85-de-vias-de-tren-maya/ 
Ciudad de México. - De los mil 600 kilómetros de trayecto del Tren Maya 85% 
serán parte de un proceso de expropiación, informó ayer Román Meyer 
Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, durante su 
comparecencia en la Cámara de Diputados por la glosa del Quinto Informe 
de Gobierno. “No podemos hablar de hectáreas porque van cambiando los 
diámetros que se requieren. Es 85% aproximadamente de lo que es todo lo 
que sería el tramo, aproximadamente, de estos más de mil 600 kilómetros 
lineales”, expresó. Ante las comisiones unidas de Vivienda, de Zonas 
Metropolitanas y de Movilidad, detalló que el gobierno federal lleva 35% del 
total de procesos de expropiación para construir el Tren Maya. “Tenemos un 
avance de 35% del total de los procesos de expropiación en el caso del Tren 
Maya, 99% tienen acuerdos previos con ejidos, con comunidades, con 
particulares. Creemos que han sido un éxito los acuerdos que hemos 
sostenido, ese tren detenido por ejidatarios, comuneros o privados”, expuso. 
 
Hay más de mil proyectos urbanos en construcción, asegura 
titular de Sedatu  
https://www.milenio.com/politica/sedatu-hay-mas-de-mil-proyectos-urbanos-en-
construccion 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, destacó que en la actualidad 
existen más mil proyectos urbanos en donde se espera que se beneficien 
alrededor de 11 millones de personas y afirmó que se está cerrando “el 
proceso de reconstrucción por los sismos”.  
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Durante la comparecencia en la Cámara de Diputados, el titular de la Sedatu 
informó que al momento han recibido más de 100 premios nacionales e 
internacionales de arquitectura y subrayó que, aproximadamente, casi 3 
millones de personas han podido salir de un “rezago habitacional”. 
“Hay más de mil obras de calidad que benefician a 11 millones de habitantes, 
hemos recibido más de 150 premios y reconocimientos nacionales e 
internacionales de arquitectura, casi 3 millones de personas han salido del 
rezago habitacional, estamos cerrando el proceso de reconstrucción por los 
sismos y nos iremos dejando más de 350 planes y programas de desarrollo 
urbano actualizados”, resumió Meyer Falcon. 
 
"No se ha abandonado ni una sola vivienda en esta 
administración": Meyer Falcón en su comparecencia ante 
diputados  
https://www.eleconomista.com.mx/econohabitat/No-se-ha-abandonado-ni-una-sola-
vivienda-en-esta-administracion-Meyer-Falcon-en-su-comparecencia-ante-diputados-
20231012-0082.html 
Durante esta administración no se ha abandonado ninguna vivienda, 
contrario a lo que sucedió en gobiernos pasados, donde la política 
habitacional se enfocó en otorgar créditos para adquirir hogares en zonas 
alejadas y sin servicios, lo que derivó en un abandono de 650,000 casas, 
aseguró Román Meyer Falcón, titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu). En su comparecencia ante comisiones en la 
Cámara de Diputados, con motivo del análisis del Quinto Informe de 
Gobierno, explicó que, durante esta administración, distintos organismos 
gubernamentales han entregado 3 millones de créditos y subsidios, lo que 
ha significado una inversión de más de 1.2 billones de pesos.  
"Por medio de la Política Nacional de Vivienda de esta administración 
retomamos la visión social centrada en las personas y no en las empresas. El 
eje es claro: la vivienda es un derecho humano fundamental antes que una 
mercancía", expresó Meyer Falcón. 
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Román Meyer Falcón 
Hacer más con menos: la Sedatu de la Cuarta Transformación  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/hacer-mas-con-
menos-la-sedatu-de-la-cuarta-transformacion 
Ayer comparecí ante las comisiones unidas de Desarrollo Urbano, 
Ordenamiento Territorial y Vivienda y de Zonas Metropolitanas y  Movilidad 
de la Cámara de Diputados para rendir cuentas claras al pueblo de México, 
en pleno respeto a la forma y espíritu de la Constitución. La idea principal 
que transmití es simple: en la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) de la Cuarta Transformación hemos hecho más con 
menos. En efecto, desde el primer día de esta administración hemos 
trabajado como nunca para dar un viraje de 180 grados al rumbo que tenía 
la Sedatu. Llegamos con la encomienda de poner en práctica la técnica y la 
vocación de servicio en favor de la gente y corregir lo antes posible los vicios 
del pasado. Así, con un equipo profesional, honesto y sensible a la realidad 
de injusticia social del país, pusimos manos a la obra para cumplir con 
nuestras atribuciones. En primer lugar, centramos nuestra atención en el 
desarrollo urbano para corregir enormes desigualdades en nuestras zonas 
urbanas. Para ello, diseñamos el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), 
mediante el cual se han construido más de mil obras de equipamiento, 
espacios públicos e infraestructura social en las zonas de mayor rezago y 
marginación de nuestras ciudades, que amplían el acceso e inclusión a 
derechos y servicios fundamentales. 
 

Reclaman en Diputados al titular de la Sedatu por dar contratos 
a empresa de los amigos de Andy 
https://latinus.us/2023/10/12/reclaman-diputados-titular-sedatu-contratos-empresa-
amigos-de-andy/ 
Durante la comparecencia del titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, el diputado del PRI, Alan 
Castellanos Ramírez, cuestionó al funcionario que en la mayoría de las obras 
de la 4T a cargo de su dependencia hay un proveedor que es parte de la red 
de empresas de los amigos de Andrés López Beltrán, hijo del presidente de 
México.  
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En su intervención durante la comparecencia, el diputado Alan Castellanos 
dijo que “se volvió un común denominador” que en la construcción de obras 
como parques y estadios de beisbol realizadas por Morena en Campeche, 
Tabasco y Quintana Roo hay anomalías y un proveedor en común.  Te puede 
interesar: Otros 12 millones de pesos para una empresa de los amigos de 
Andy: Banobras benefició con un contrato a AZ Gerencia de Proyecto.  
“¿Qué tienen en común? Un proveedor, ¿le suena el nombre de Hugo 
Buentello Carbonell? Exfuncionario de Segalmex, muy allegado al hijo del 
primer mandatario de este país, donde Grava y Arena fue quien suministró 
todo para realizar estos estadios”, recalcó en la Cámara de Diputados. 
Alan Castellanos argumentó que, por lo antes mencionado, considera 
necesario que se transparenten todas las acciones que realiza la Sedatu para 
que se conozca cómo se ha ejercido y se aplica el recurso que se le destina 
a la dependencia. 
 

Denuncia Semarnat a Grupo México por ecocidio en Sonora  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/13/estados/032n1est 
La Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
presentó una denuncia penal contra Grupo México por el derrame de 40 
millones de litros de residuos peligrosos en el río Sonora cometido por la 
minera Buenavista del Cobre en 2014, debido a que no hizo la remediación 
del medio ambiente. La dependencia también procederá contra ex 
funcionarios de la dependencia por posibles actos de corrupción, indica la 
demanda. En conferencia de prensa en Palacio Nacional, la titular de la 
dependencia, María Luisa Albores, dijo que el derrame no fue un accidente; 
fue negligencia de la empresa, y advirtió que Grupo México debe remediar 
las afectaciones que persisten nueve años después del hecho. En días 
pasados estimó en alrededor de 20 mil millones de pesos los daños en la 
región, que abarca ocho municipios sonorenses.  
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